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产能利用率走低却扩产 古麒绒材吃得消？

Laozhou�talking
老周侃股

从贵航股份跌停看预期炒作风险
周科竞

成飞集团借壳上市最终花落中
航电测， 一直被寄予厚望的贵航股
份、成飞集成开盘“一”字跌停，这样
的重组预期炒作一旦落空风险很
大，股民要引以为鉴。

还记得三六零选择江南嘉捷后
其他三六零概念股的走势吗？ 就像
自己的初恋送来了结婚请柬那样
失落，成飞集团选择了中航电测，那
么其他的概念股，除了泡沫破裂，股
价回归正常，还能有什么办法？

一般来说，一家公司说要借壳
上市，投资者首先就来猜测哪些公
司可能会成为被借壳的对象。在猜
测阶段， 投资者分析得头头是道，
似乎看着道理颇多。但是，投资者
的猜测最终很少有正确的。回头来
看，大资金会借助投资者的预期推
高一些股票的股价，然后这些被推
高股价的公司，就成为了某某借壳
概念股。

在炒作预期阶段， 这些概念股
的炒作势必如火如荼，投资者也会
在其中杀入杀出，经过一番股价的
上涨， 可能会有部分投资者从中获
利。但要注意，这里能获利的基本都
是短线客， 他们压根等不到标的上
市的时候，都是短炒一把就走。而那
些持股等待重组的， 最后则可能坐
上过山车，甚至从大幅盈利变成大
幅亏损。

就像上述打过的比方， 贵航股
份就好比这个收到初恋结婚请柬
的失败者，持有贵航股份的投资者
也必然损失惨重， 所谓一将功成万

骨枯，三六零的借壳上市，投资者记
住的只有江南嘉捷， 其他概念股还
会有谁在意？ 现如今甚至连名字也
没有人记得。

中航电测无疑是幸运的，持
股的投资者也能获得一定的投资
收益， 但是贵航股份未来的重组
之路也会更加崎岖， 因为大量的
高位套牢盘， 会让新的重组方望
而却步。

所以， 如果投资者未来再看到
各种概念股的时候， 还是要增加一
些谨慎， 毕竟概念股并不是实实在
在的确切消息，一旦概念消失，就会
像顺着手电筒往上爬的人， 当手电
筒关闭的时候，就会掉下来。

此外， 所有的重组预期股虽然
看着有那么些道理， 但最终基本都
不会是真正的重组标的，道理很简
单， 当股民都知道某只股票要被
借壳的时候， 这只股票就一定不
会被借壳，如果真借壳了，重组方
都说不清楚是不是有内幕消息提前
泄露了。

那么投资者应该如何面对各
种重组概念股呢？ 在本栏看来，全
部放弃也是很不错的选择，因为当
你能认定它是某某概念股的时候，
其股价已经很高，如果投资者真有
想投资重组股的打算，也可以在股
价低迷的时候买入多只壳资源概
念股，然后守株待兔，万一哪天这
些股票成了什么概念股，逢高卖出
即可，人家去淘金，你去经营渡船
就好。

高管朋友圈“晒订单” 东方日升收关注函
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披露上市公司未公开信息

公司高管“朋友圈炫订单”一事让东方日
升收到了深交所的关注函。

据了解，东方日升组件事业部全球市场总
监庄英宏于1月9日晚在其微信朋友圈转发一
则公众号文章，并配以文字“发力储能，我们
认真的，23年在手已签4吉瓦时多”， 随后，卖
方研究员朱玥在该条朋友圈下与庄英宏进行
了简单评论与回复，涉及公司组价成本、交付
价格、未来业绩等信息。而后，庄英宏于当晚
删除了在该条朋友圈下其与朱玥的相关评论
对话。

对此，深交所要求东方日升核实说明上述
公司2023年储能业务在手订单情况、公司组件
成本、交付价格等信息是否真实、准确，说明公
司相关业务的具体开展情况以及存在的不确
定性，并结合公司储能业务开展情况、业务实
施和行业竞争、价格和政策变动等各项影响因
素，分析并重点提示相关业务开展、在手订单
实施的风险。

值得一提的是，庄英宏朋友圈中透露的信
息均是上市公司未公开披露信息。

深交所在关注函中，也要求东方日升说明

是否违反了信息披露有关规定，并结合前述情
况分析前述朋友圈事件发生的原因和公司拟
采取的整改措施。

投融资专家许小恒对北京商报记者表示，
上市公司信披管理是重中之重，公司可以定期
组织全体董事会成员、监事会成员、高级管理
人员、中层管理人员及相关责任部门负责人对
信息披露相关规章制度开展专项学习，提高信
披意识。

将对庄英宏进行内部问责

深交所关注函下发之前， 东方日升已在1
月12日早间就该事件披露过澄清和致歉公告，
并称将对庄英宏内部问责。

据了解，东方日升主营业务主要为太阳能
电池及组件的研发、生产和销售，公司储能业
务由公司控股子公司双一力（宁波）电池有限
公司（以下简称“双一力电池”）主要承载和负
责，该业务形成的收入在上市公司整体收入中
占比不高。

东方日升在澄清公告中表示，目前双一力
电池已双签订单量约1GWh，意向在谈订单量
约3GWh，合计约4GWh。庄英宏所述“23年在
手已签4吉瓦时多” 为其与公司储能业务相关

同事交流了解后作出的个人理解，口径为公司
双签订单量与意向在谈订单量的合并量。

东方日升同时表示，公司十分重视该不当
发言事件，公司董事会、监事会、高级管理人员
及庄英宏本人对该事件对市场造成的影响表
示歉意。鉴于该事件的严重性，公司将对庄英
宏进行内部问责。

针对相关问题，北京商报记者致电东方日
升董秘办公室进行采访，不过对方电话始终处
于“正在通话中”。

资料显示， 东方日升2010年9月登陆A股
市场，业绩方面，公司在2020年实现扣非后归
属净利润出现首次亏损，之后在2021年实现归
属净利润、 扣非后归属净利润均为亏损状态，
分别约为-4232万元、-6.47亿元。

不过，2022年东方日升业绩表现良好，其
中在2022年前三季度实现营业收入约为210.2
亿元，同比增长61.86%；对应实现归属净利润
约为7.47亿元，同比增长111.08%。

二级市场上，东方日升近期股价迎来一波
大涨， 在2022年12月23日-2023年1月12日这
14个交易日，公司区间累计涨幅达48.55%。截
至1月12日收盘，东方日升股价报33.72元/股，
总市值为300.7亿元。

北京商报记者 马换换

由于公司高管在朋友圈透露了公司订单规模，光伏股

东方日升（300118）成为了资本市场关注焦点。事件经过一

段时间的发酵， 东方日升在1月12日早间发布了澄清致歉

公告，不过还是遭到了深交所关注。1月12日，深交所向东

方日升下发了关注函，要求公司说明高管朋友圈事件是否

违反了信息披露的有关规定。

募资扩产 冲刺深市主板

2019-2021年以及2022年上半年， 古麒
绒材产能利用率在逐年走低。

招股书显示，古麒绒材主营业务聚焦于
高规格羽绒产品的研发、生产和销售，按品
种和颜色，又可细分为白鹅绒产品、灰鹅绒
产品、白鸭绒产品、灰鸭绒产品，产品主要应
用于服装、寝具等羽绒制品领域。据古麒绒
材介绍，公司定位中高端市场，已经与海澜
之家、 森马服饰及其旗下童装品牌巴拉巴
拉、罗莱生活、际华集团等客户建立了合作
关系。

从主要产品收入构成来看， 古麒绒材白
鹅绒产品、白鸭绒产品均贡献超四成营收。报
告期内， 白鹅绒产品实现营业收入分别约为
1.87亿元、2.35亿元、2.45亿元、1.06亿元，贡献

营收占比分别为42.51%、54.54%、42.07%、
41.68%； 白鸭绒产品实现营业收入分别约为
2.24亿元、1.59亿元、2.5亿元、1.04亿元， 贡献
营 收 占 比 分 别 为 51% 、36.91% 、43.01% 、
41.13%。

报告期各期， 古麒绒材产能利用率分别
为87.39%、87.09%、76.70%、66.18%， 处于逐
年走低态势。 对于2022年上半年产能利用率
下降，古麒绒材表示，主要原因系受疫情影响
公司发货减少，相应产量有所下降。

在产能利用率走低的情况下， 古麒绒材
却拟募资扩产。

此次谋求深市主板上市， 古麒绒材拟募
资5.01亿元， 投向年产2800吨功能性羽绒绿
色制造项目（一期）、技术与研发中心升级项
目、补充流动资金，分别拟投入募资2.82亿元、
5439.06万元、1.65亿元。

其中， 年产2800吨功能性羽绒绿色制造

项目（一期）拟对部分现有车间、仓库等进行
升级改造，同时新建车间及仓库，建设期为两
年， 一期项目建成后预计形成2000吨各类优
质羽绒羽毛产品的生产能力。

独立经济学家王赤坤对北京商报记者表
示，IPO公司产能利用率逐年走低的情况下，
公司还要募资扩产， 新增产能能否消化以及
是否与市场需求相匹配都可能会遭到监管层
的追问。

股权关系显示， 古麒绒材实际控制人为
谢玉成、谢伟父女，分别出生于1963年、1985
年，其中谢玉成直接持有公司46.92%的股份，
系公司的控股股东，谢伟系谢玉成之女，直接
持有公司0.67%的股份，谢玉成、谢伟二人合
计持有公司47.58%的股份。

此外，谢玉成次女、谢伟胞妹谢灿也持有
古麒绒材股份， 合计直接或间接持有公司
2.4%的股份。由于谢灿未在古麒绒材处任职，

未参与公司经营管理，因此，谢灿未被认定为
实际控制人。

面临营运资金紧缺风险

报告期内， 古麒绒材还存在经营活动产
生的现金流量净额为负值的情况， 公司面临
营运资金紧缺风险。

数据显示，2019-2021年以及2022年上
半年，古麒绒材经营活动产生的现金流量净
额分别为-2586.01万元 、-4775 .19万元 、
2991.9万元 、-4773.27万元 ， 报告期前两
年及最近一期经营活动现金流量净额均
为负值。

经济学家宋清辉在接受北京商报记者采
访时表示， 经营活动产生的现金流量包括销
售商品提供劳务收到的现金、 收到的其他与
经营活动有关的现金、购买商品、接受劳务收

到的现金、 支付给职工以及为职工支付的现
金、支付的各项税费、支付与其他经营活动有
关的现金。“经营活动产生的现金流量净额为
负值表示企业经营活动收到的现金小于支付
的现金， 企业因经营活动的结果使企业的现
金减少了， 意味着公司营运资金可能会出现
紧缺。”宋清辉如是说。

对于经营活动产生的现金流量净额为负
值的情况，古麒绒材表示，主要原因系公司下
游羽绒制品客户应收账款回款周期相对较
长，而上游供应商端付款周期相对较短，公司
应收账款和存货占用了大量的营运资金。

古麒绒材也提示风险称， 公司处于快速
发展阶段，资金需求不断增长，若公司拓宽融
资渠道不及预期、 不能有效改善经营性现金
流，将导致公司营运资金不足，进而影响公司
业务发展。

闯关IPO期间，古麒绒材最新一期业绩表
现也不理想，出现营收下降的情况。

财务数据显示，报告期内，古麒绒材实现
营业收入分别约为4.59亿元、4.44亿元、5.96
亿元、2.59亿元； 对应实现归属净利润分别约
为3581.74万元、5399.33万元、7681.24万元、
2771.98万元。

古麒绒材表示，2020年受新冠疫情等因
素影响，原料绒及羽绒产品的价格大幅下降，
使公司全年收入规模出现小幅下降。2022年
1-6月， 公司营业收入较2021年同期下降
14.99%， 主要原因系疫情反复影响公司发货
计划，导致同期销售量下降。针对相关问题，
北京商报记者致电古麒绒材方面进行采访，
不过电话未有人接听。

另外， 古麒绒材应收账款规模也在持续
增加，报告期各期末，公司的应收账款账面价
值分别为1.32亿元、1.49亿元、1.55亿元、2.18
亿元 ， 占流动资产比例分别 为 34.1% 、
31.01%、27.05%、31.63%，其中账龄在一年以
内的应收账款占比超过85%。

北京商报记者 马换换

为海澜之家、森马服饰等知名服装企业提供鹅绒、鸭绒等原材料，安徽古麒绒材股份有限公司（以下

简称“古麒绒材”）也开始向资本市场发起冲击。近期，证监会官网显示，古麒绒材招股书进行了预披露，

公司拟冲击深市主板，募资5.01亿元。值得一提的是，古麒绒材在产能利用率逐年走低的情况下，却要逆

势扩产，公司产能能否消化存在疑问。此外，报告期内，古麒绒材最近一期经营活动现金流量净额为负，

公司面临着营运资金紧缺风险。

2019年 2020年 2021年 2022年上半年

古麒绒材近年来业绩表现一览
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